

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Censor Eclesiástico  
El Muy Ilre. Dr. D. Miguel Gallench

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Tortosa, Lunes 17 Abril 1905

Año III

Es el periódico de mayor circulación de la comarca

Num. 403

Librería religiosa fundada en 1760

## Francisco Mestre-Rosa, 11, Tortosa

Estampas para primera Comunión (Ultima novedad) - Semanas Santas, latin y castellano y latin con solfa - Misales, Breviarios y Diurnos edición de 1905. - Devocionarios con encuadernación de tela, piel, chagrín, nácar, cárey, marfil y concha, provistos de su correspondiente estuche, desde 30 céntimos a 150 pesetas uno. - Via Crucis y Libritos de la Pasión. - Gran surtido de imágenes, pintadas y talladas en pasta madera.

## CARNE LÍQUIDA LORAS

Alimento el más eficaz para los enfermos, preparada con la mejor carne de toro.  
Preparación según los procedimientos de Liebig y Döbereiner, reuniendo los principios solubles de la carne á los no solubles, digeridos por paptonización.  
Depósito en Tortosa: FARMACIA DE JUAN GAMUNDI. - Moncada, 5.

## DEBILIDAD

Anemia, clorosis y demás enfermedades originadas por la pobreza de sangre curan con el

### Hiporrenol Gamundi

DE VENTA  
Farmacia J. GAMUNDI. - Moncada 5. - TORTOSA

## A Oliveres

MEDICO

ESPECIAL EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris  
Ex-ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galezowski  
CONSULTA DE 11 A PASAJE FRANQUET, PRAL.  
OPERACIONES DE 3 A 5 TORTOSA

## A. Tort Nicolau

Médico-cirujano

Consulta gratuita de 9 á 10 de la mañana  
Mercaderes 4 2. - TORTOSA

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA  
POR EL

## MEDICO OCULISTA CUCALA

OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ

Se extraen cataratas y practican todas las operaciones de los ojos  
PRECIO DE LOS OJOS  
Primera visita. 2'50 pts  
Cada cura. 1'00  
Por 15 curas. 10'00  
Se exceptúan operaciones, duchas, electricidad, reconocimiento de fondo de ojo, etc.  
CONSULTA DE 3 A 1 DE 6 A 8  
Calle Lon Pes de la Palla - TORTOSA

## PROXIMA APERTURA

DE LA

SUCURSAL de la tienda de Camisería y Novedades de M. TURON de Barcelona (Fernando VII).  
En Tortosa Calle del Angel 4.



## A los herniados (TRENCATS)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias sin conocer si quiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.  
Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de braguetas, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los bincutos; pero de todos modos bueno es apoderarse al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen á ser su víctima.  
Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.

D. JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de braguetas para la curación de las her-

te Piedra, 1, y San Roque, 2, se han recibido los géneros propios para la presente temporada de verano y un surtido en trajes de color á la moda y de buen gusto. Gran surtido en pantalonería y toda clase de géneros negros y azules de las mejores fabricas de Sabadell.  
Precios sumamente reducidos.  
Prontitud en los encargos y esmerada confección.  
Tréjes exclusivamente á la medida.

SASTRERIA «LA TIJERA DE ORO»  
TORTOSA

Hiporrenol Gamundi

## Francisco Calbet Balaguer

Corredor Real de Comercio  
TORTOSA  
Calle de San Ildefonso, esquina á la de Baños

## CUPONES

Está abierto el pago de los del Gijor 100. Amortizable y fecha 15 del próximo Mayo, y de los de Ferrocarriles, Transatlántica, y demás empresas particulares que lo tengan señalado.  
Intervención en las operaciones que hayan de hacerse con el Banco de España.  
Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto ó por encargo.  
Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y extranjero.  
Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco.  
Negociación de papeles extranjeros.  
Dirección Telegráfica - Corredor Calbet



## Chanclos de goma

de la fábrica Bay Stote Rubber Shoe Co. de BOSTON  
Precios sin competencia posible. Objeto de que los CHANCLOS DE GOMA estén al alcance todos.  
Calle Baños 10 de 8 Prta. 5-75  
Señora 10 de 6-50 Prta. 4-50  
Niños 5-50 Prta. 3-75  
Venta exclusivamente al contado

## Zapatería MORESO

Plaza de la Cartedal y Arco del Roum. - TORTOSA.

## ZENITH PARIS 1900 GRAND PRIX

## Traslado

D. Francisco de P. Tallada  
Procurador de los Tribunales  
Ha trasladado su habitación y despacho á la calle de la Ciudad n.º 3, 2.

## El Rayo

Nueva rejá para arar que produce más revolución en la tierra, que las conocidas hasta el oia llama las rellampechs.  
Reune á esta condición la de no necesitar orejeras y ser muy ligera por lo cual resulta más soportable para la caballería.  
Los pedidos dirijirse á su autor, D. RUF0 ROVILL, Herrero, ALDOVER.

## UN IDILIO

«Oh recuerdos, y encantos y alegrías de los pasados dias  
«Oh gratos sueños de color de rosa!  
«Oh dorada ilusión de alas abiertas,  
«Oh dulce que á la vista despiertas  
«En nuestra breve primavera hermosa.  
«Así empieza el de Nufez de Arce.  
«El de *El Imparcial*, aunque enprosa, todavía es más alegre, encantador y color de rositas.  
«Y dice así: á propósito de la catástrofe del canal, y la condición general de los trabajadores:  
«El mundo entero está hoy con el corazón al lado de los que sufren, una más clara concepción del derecho humano trae á un mayor fraternidad para el dolor.  
«Oh entrañas de piedad! Oh tierno caso (Válgame Garcilaso)  
«Este que el mundo entero nos ofrece!  
«El alma se estrema!  
«Tanta ternura viene!  
«Salid sin duelo, lágrimas, cortiendo!  
«¿Qué se acuerda ya de tu S. Pedro Armengol, de un San Juan de Dios, de un San Camilo de Pelis, de un San Vicente de Paul, ni qué tienen que ver todos los «jerifritos» de mártires del amor de Dios y la caridad cristiana, ni aquellos grandes señores, monasterios, Prelados, príncipes y nobles padres de los pobres, con la concepción del derecho humano, con la fraternidad para el dolor en que el mundo entero del capital moderno y la burguesía hierve en lujo y boato, fiestas, diversiones y placeres á todo pasto?  
«Y vosotros, los que no encontráis ni misero jornal, ni encontráis tan misero que no necesitáis más que enfermar, extenuaros, y ver á vuestras mujeres y vuestros hijos morir por falta de alimento y de abrigo, ¿de qué os quejáis? ¿Qué tenéis que pedir? ¿No veis las delicias y regalos, no contempláis el fausto y comodidades, no ois las risas, las músicas y las diversiones y festines con que los ricos inventan y multiplican sus placeres, y el mundo entero se «sublima» en lujo y molice babilónicas, para proteger las artes y las industrias en que vosotros gastáis y consumís vuestras fuerzas para que ellos triunfen y gocen? ¿Y si hay alguna calamidad extraordinaria, ¿no veis cómo se apresuran á organizar funciones de beneficencia, y báiles de máscara, ó sin máscara á beneficio de la Inclusa, y rien, y danzan y beben, y engullen hasta hartarse á la salud de los que se mueren?  
«Esa es la concepción del derecho humano, esa es la fraternidad para el dolor que ahora se usa, eso es caridad, y compasión, y ternura, y buen humor, y jorgorio, y todo lo demás es andar á gatas.»

No os pareció demasiado triste e espectáculo de Dios hecho hombre, predicando y practicando la humildad, la abnegación y la pobreza, y sufriendo pasión y muerte en la cruz para redimir á sus hijos? ¿No le visteis la espalda? Pues ahí tenéis el contraste, ahí tenéis la riqueza y el orgullo, la concupiscencia de la carne y de los ojos y la soberbia de la vida crucificándose á vosotros para su bien, hasta que podáis volver el cuadro, y ser vosotros los que os divertís y ellos los crucificados.  
Pero prosiga y termine su idilio *El Imparcial*:  
«No hay nación civilizada en que no rijan algunas leyes de previsión y de defensa del obrero, que cincuenta años ha se enunciaban como quimericas. No vamos en España al compás de Francia, de Alemania, ni de Inglaterra; pero el movimiento está iniciado, y, por ejemplo, la ley de accidentes del trabajo es cosa viva. Seguramente no se detendrá aquí ahí.»  
¿Qué ha de tener?  
A cada rujido que lance el león hambriento se le echará alguna otra pitirra; cuando ya no haya más remedio se le echarán tajadas, ¿qué se le va á hacer? Hasta que la fibra se sienta fuerte, y ya ni se contenta con la sangrienta ración de carne cruda, y le suelte al mundo entero sus cachorros, y responda al idilio de los burgueses parodiando el himno del cocaco:  
«Desheredados de la suerte, arribal  
«La burguesía os brinda gran botín  
«Charcos de sangre sus palacios sean!  
«De los grajos, su ejército festín!  
«Ingratos como ellos!  
«Y pensar que si los burgueses les dióran ejemplo desamortizando todo lo desamortizable fué para apropiarse y aumentar las riquezas y sacarles más interés, y hasta las entrañas!  
«Y pensar que si el mundo entero de la burguesía esquilma al trabajador es para que la renta sea mayor y mayores los goces y delicias, y si deja que los pobres se mueran de hambre, y él entre tanto goza, triunfa y se divierte, es, precisamente, para que los trabajadores tengan el jornal de que se quejan!  
El Siglo Futuro.

## Máximo Gorki

Bajo el título Máximo Gorki: la obra y el hombre, acaba de publicar el vizconde E. M. de Vogüé, de la Academia Francesa, un precioso e interesante folleto que arrojará nueva luz sobre las producciones literarias del tristemente célebre novelista revolucionario ruso.

Gorki, haciéndose encarcelar, ha llegado a ser para cierta clase de gente el héroe del día. Se ha considerado en Francia como un fausto suceso la conversión en escritor de este aprendiz de zapatero, de este panadero, de este cargador, de este capataz de sa...

En el vizconde de Vogüe uno de los grandes literatos bien informados en Francia de las cosas de Rusia, que conocía en su tiempo lo que es la "piedad" de Teurguenev y de Tolstoy...

Del imparcial estudio que ha hecho acerca de Gorki lo que más resalta es que éste se halla impregnado del romanticismo. Como algunos realistas, ha democratizado el ideal del romanticismo y ha pintado con "aguardiente" una humanidad especial que "baña generalmente en alcohol".

Como esto excede los límites, el lector, asqueado, no puede menos de arrojar el libro. Pero, bajo la camisa roja del mujik, se encuentra el mismo animal egoísta, arrogante y desenfrenado que se agita bajo la toga byroniana.

No he encontrado—dice M. de Sully—una sola página que indique abnervada preocupación moral o religiosa, o sencillamente el menor interés por un género de cuestiones. Gorki ignora por completo el misticismo de que se gozaba el pueblo ruso, y merced a una regresión extraña, él, como Anuncio, Kipling y muchos de los otros jóvenes revolucionarios...

Este folleto, que, como todos los que salen de la pluma de Vogüe, encierra un pensamiento elevado y no tiene un interés mayor que el que inspira el novelista de moda, muy inferior, a lo que parece, al propio M. de Sully.

EL DUELO EN INGLATERRA

Los ingleses, que filosofan menos, hacen más, castigan y desprecian los duelos con rigorismo tal, que no solamente los civiles, sino también los militares que se batían, quedan en el suelo, después de sufrir penas severas. Un militar que se bate—dice el escritor inglés—es hombre perdido. Su carrera se considera terminada: no tiene derecho a llevar el uniforme.

Cuando el teniente Monros mató en duelo al teniente coronel Fawcet, lo que Inglaterra—dice un historiógrafo—fue indigno y protestó. El teniente Monros fue juzgado y ahorcado, y a cuatro padrinos se les condenó a la pena de quince años de cárcel por haber obrado forzados. El proscrito francés Courmet fue absuelto por el jurado. El Jurado dijo:

Se trata de un extranjero que desprecia la ley inglesa y tiene derecho a ser tratado como bárbaro. Se ha batido y ha matado por lo que en su país se llama un duelo de honor, frase intraducible a nuestro idioma.

Diego de León Maestranza de Valencia. Ayer llegaron a Cádiz el apoderado y los cuñados de Luis Mazzantini que...

la Real Maestranza de Valencia dirigió a D. Alfonso en el suntuoso local de la misma:

«Señor: Permita V. M. que por delegación del teniente accidental de H. M. lleve la voz del Real Cuerpo en el solemne acto de recibiros en nuestra Casa Palacio, al dignaros, Señor, honrarla con vuestra presencia y presidir esta junta extraordinaria como Hermano Mayor de la misma, título honorífico con que la regia munificencia de los Monarcas españoles distinguió a este Real Cuerpo desde Carlos III (por real cédula de 8 de Abril de 1767) hasta nuestros días, y en el que la enaltece también V. M.»

Fundada por la nobleza valenciana esta Corporación en 1690 para el servicio de sus reyes, bajo la égida protectora de los mismos y los superiores auxilios de su excelsa Patrona la Virgen Inmaculada, cumplió como buena su leal y solemne juramento, defendiendo siempre el Dogma de la Purísima Concepción de María, así como las prerrogativas del Trono español, contribuyendo con sus valiosas energías a la sagrada defensa de la Patria en los campos de batalla, que regó en distintas ocasiones con su generoso sangre, mereciendo por ellos y otros señalados servicios de diversa índole, en apremiantes y públicas necesidades, significativas distinciones y reales privilegios que avaloran su brillante historia, que omito por natural modestia y que conoce sin duda la vasta ilustración de V. M.

Bien quisiera, Señor, la Real Maestranza de Caballería de Valencia ofreceros festejos propios de V. M. que se digna presidir esta solemne sesión. Pero conociendo los nobilísimos y caritativos sentimientos de Vuestro magnánimo corazón, y siguiendo la piadosa costumbre practicada ya en la memorable visita de Vuestra virtuosa y Augusta Madre que la presidió, y de la que guarda gratísimo recuerdo, ha creído rendiros el mejor obsequio haciendo a sus costas un reparto extraordinario de raciones a los pobres que generosamente socorre la Gran Asociación de Beneficencia Domiciliaria de Nuestra Señora de los Desamparados, verdadera providencia de la desgracia, sostenida por las inagotables limosnas de Valencia y que bien puede llamarse el hermoso palacio de la Caridad. De tan benéfica Asociación vienen siendo sus presidentes desde la fundación Caballeros maestrantes.

Dignese V. M. admitir este humilde pero significativo tributo con que la Real Maestranza de Caballería de Valencia rinde ante el Trono del nobilísimo jefe del Estado, su augusto Hermano Mayor, expresivo testimonio de su consideración por tan honrosísima visita, que consignará en sus anales con letras de oro y grabará en el corazón de los caballeros maestrantes para no olvidarla jamás, con el buril del más profundo reconocimiento, elevando con tan señalado motivo la seguridad de su incondicional adhesión a V. M., al Trono e instituciones.

El Rey contestó con el siguiente día curso: «Caballeros maestrantes: Con el placer más intenso uno a tantas satisfacciones como han conmovido mi espíritu en Valencia, la de presidir esta Junta extraordinaria de la Real Maestranza de Caballería.

Bien habeis hecho en preferir a todo otro festejo de mi visita ese acto de caridad que, aliviando la desgracia de los necesitados a quien socorre con provida mano la Gran Asociación de Beneficencia Domiciliaria de Nuestra Señora de los Desamparados, grabe en su memoria estos días de público regocijo que no olvidaré jamás.

Sed ahora y siempre intérpretes de mi imperecedera gratitud al pueblo valenciano por las muestras de lealtad y de fervido entusiasmo que a mi madre y a mi y en nosotros a la gloriosa Monarquía española, ha producido con acentos cuyo eco es de aquellos que la gratitud graba para toda la vida en las fibras del corazón.»

La retirada de MAZZANTINI

Ayer llegaron a Cádiz el apoderado y los cuñados de Luis Mazzantini que...

van a aquella población a esperar al famoso diestro, que acompaña al cadáver de su esposa.

Es esperado en el puerto gaditano el trasatlántico Buenos Aires donde regresa D. Luis, y el martes ó miércoles irá a Madrid.

Los cuñados de Mazzantini han recibido una carta de éste dándole detalles de la muerte de su señora y comunicándole que ante el cadáver de su esposa se cortó la coleta, recordando los deseos que ella tuvo siempre de que se retirase de los toros.

Hé aquí cómo describe el acto del corte de la coleta uno de sus amigos de Méjico:

«Dispuesto el embalsamamiento del cadáver para llevarse a España y darle sepultura en Madrid, llegó a Méjico el 22 de Marzo, ocho días después del fallecimiento de su señora. El mismo día marchó al Cementerio español en una de cuyas criptas estaba depositado el cadáver. Abrieron el ataúd, y se desarrolló la tristísima escena que usted se imaginará.

Lleno de dolor, con lágrimas en los ojos y amargura en el alma, besó repetidas veces el cuerpo y el rostro de la fiel compañera de su vida; y allí, en presencia de los restos inanimados de la que tantos años compartió con él penas y alegrías y triunfos y glorias, su hermano Tomás le cortó la coleta, que cariñosamente ató Mazzantini a la mano izquierda de la que en el mundo fué D.ª Concha Lázaro, como el último y más conmovedor homenaje que a su memoria pudo ofrecer.»

La primera vez que toreó en la plaza de Madrid fué en el mes de Diciembre de 1880, en una novillada.

Nació el 10 de Octubre de 1856 en Elgóibar, contando, por lo tanto, muy cerca de 49 años.

Tomó la alternativa el 13 de Abril de 1884 en Sevilla de manos de «Fras Cuelo» y la confirmó en Madrid el 29 de Mayo de dicho año, oficiando «Lagartijo» de padrino.

Ha tomado parte durante su vida torera en «1.131 corridas», dando muerte en ellas a «3.034 toros».

NARRACIONES

Justo castigo

Jóven todavía, pues no contaba más que unos quince años, de una villa desdichadísima y angustiosa, Julio, ó mejor dicho Julillo, como le llamaban sus compañeros, a pesar de tan temprana edad, ya andaba de aldea en aldea, de pueblo en pueblo, apoderándose de lo que no le pertenecía. Robaba, sí, pero no por el solo gusto de robar por robar, robaba para comer, porque el hambre se le aconsejaba, porque no tenía quien le alargase una cariñosa mano que le sacara del abismo en que poco a poco é insensiblemente se iba hundiendo: su alma tan sencilla, su corazón tan noble y generoso se iba salpicando de ese lodo tan asqueroso que envuelve a los verdaderos criminales, a los ladrones de pura sangre.

Julillo era uno de esos seres que siendo buenos y generosos están condenados a vivir en perpétuo martirio.

La pobre criatura era obligado por su inhumano padre a burcarle todos los días el dinero que necesitaba para sus vicios, lo que él inteliz conseguía á veces, vendiendo periódicos y recogiendo de la vía pública puntas de cigarrillos.

Llegó un día en que no pudo reunir cantidad suficiente para que su padre fuese á beber á la taberna, y entonces fué cuando acobardado por los golpes que su padre le daba, se vió en la precisión de abandonar el hogar paterno y andar merodeando por los campos en busca del indispensable sustento.

Como no encontraba quien le socorriera en su crítica situación, llegó un día en que se vió precisado á robar para comer. Robó y tuvo para comer unos cuantos días, pasados estos volvió á sentir las mismas necesidades y otra vez volvió á pensar en el robo.

Con un hambre como no la había sentido nunca pasó todo el día y llegó la noche andando de acá para allá hasta que desfalleció y sin fuerzas para sostenerse en pie, se dejó caer á una orilla de la carretera.

Todo parecía en este día desencade-

narse en contra del pobre Julio, pues hasta la noche que en un principio estaba tan hermosa se convirtió en tempestuosa y oscura. Al despertar se encontró calado hasta los huesos, no obstante lo cual concibió la esperanza de reparar en parte su desfallecido estómago, pues había sentido pasos no lejos del sitio en que se hallaba. Cuando el que producía los pasos estuvo cerca de él, le alargó la mano diciéndole con voz apenas perceptible por la debilidad, caballero... socórrame con lo que pueda... pues me siento morir de hambre.

Decir esto y sentir sobre su cabeza un terrible golpe que le hizo rodar por el suelo, todo fué obra de un segundo.

Como la fiera que se vuelve contra su domador, así se levantó Julio del suelo, y loco, descompuesto y sin conocimiento de lo que hacía sublevando su amor propio por la ofensa que acababa de recibir de un desconocido abrió una navaja que llevaba consigo y de un solo y certero golpe le partió el corazón é quien de aquella manera contestaba á la súplica de un hambriento.

Con la velocidad del rayo partió Julio de aquel sitio donde acababa de cometer un crimen, y estuvo andando sin rumbo fijo casi toda la noche: un sudor frío inundaba su cuerpo, pues no podía creer que le había quitado la vida á un hombre. Cuando algo más sereno pensó que quizás no habría muerto todavía, corrió al sitio del crimen por si podía prestarle algún auxilio; llegó y se arrodilló delante de su víctima y empezó á reconocerla, la luz de un relampago iluminó el espacio; y Julio, al ver el rostro del cadáver exclamó con indescriptible angustia. ¡Padre... padre... de mi alma...! y se abrazó al exánime cuerpo de su padre, pues era él que había sucumbido bajo la navaja de Julillo... un trueno ensordecedor resonó en el espacio y la monótona lluvia siguió cayendo.

A la mañana siguiente la Guardia civil dió parte de que en la carretera que hay de Madrid á Toledo habían sido hallados dos cadáveres, el de un joven que tendría de quince á diez y seis años, abrazado al de un hombre que representaba tener de cuarenta á cuarenta y cinco.

Luis Martínez.

Ingeniosidades americanas

Desde que el estudio de diversos sistemas de looping the loop ha abierto nuevos caminos á la imaginación de los mecánicos, no pasa día en que no venga á maravillarnos alguna ingeniosa combinación.

Un inventor americano acaba de dar á conocer al público un nuevo género en la especie, titulándose subaqueous railway.

Consiste el aparato en una especie de barcaza para viajeros que camina sobre rieles. Este curioso vehículo parte de lo alto de la pista, en el centro de la cual se encuentra un río ó un estanque.

Como al llegar al estanque la barcaza ha adquirido extraordinaria velocidad, penetra con la audacia de un submarino bajo las aguas que reúne en ola gigantesca, y reaparece á los pocos segundos en la otra orilla sin haber embarcado—esto lo afirma el inventor—ni una sola gota de agua.

En las experiencias realizadas hasta ahora no ha ido viajero ninguno en el extraño vehículo; pero según dicen los periódicos americanos, son muchos los yanquis que desean ardientemente atravesar tan sencillamente cualquier río que se encuentre en su camino.

Nacionales

MADRID

La destrucción de Madrid por el Lozoya

En un periódico dice un Sr. Querejeta:

«La presa del Villar se halla hace años ruinosas; grandes y profundas grietas invaden la superficie mojada: estas grietas, que frecuentemente se trata de reparar, consiguen reponerse

por el pronto, pero constituyen un peligro y amenaza para lo porvenir. Tiene la presa 54 metros de alto y embalsa 24 000 000 de metros cúbicos. Se estremece el ánimo al pensar que si un día se pronunciase su ruina, y desde la altura de 30 metros cúbicos salen dos millones de metros cúbicos de agua y con una velocidad vertiginosa de la caída se desliza por el canal (aunque una gran parte toma la dirección de la cuenca del Jarama), no es dudoso suponer que, siguiendo la del canal, llegue á Madrid con fuerza bastante para hacer desaparecer la coronada villa en pocos momentos, causando un desastre mayor que el ocurrido por el hundimiento del tercer depósito, pues si hoy se cuentan por cientos las víctimas, ascenderán á miles las causadas por el desbordamiento de las aguas de la presa.»

PROVINCIAS

Sevilla

Dicen de Sevilla que el fiscal ha dictado las conclusiones provisionales en la causa que se instruyó con motivo de los horrendos crímenes del huerto del Francés.

Se condena á los procesados Aldije y Muñoz á la pena de muerte por cada uno de los asesinatos cometidos, pero el Código no permite mayor penalidad que las tres penas de muerte y accesorias.

Nos parece, que salvando eso del código, pagada con la vida una vez las dos sentencias de muerte, pueden apuntárselas en cualquier parte.

Regionales

Tivisa

Me complazco en comunicarle la noticia de los Santos Ejercicios y Peregrinación al santuario de San Blas en honor á la Inmaculada Concepción de María, llevados á cabo en Tivisa, bajo la dirección del R. Padre de la Compañía de Jesús Francisco de P. Martí. La providencia de Dios sin duda inspiró al P. Martí, así como al digno Sr. Cura párroco D. Bernardo Borrás, hacer ejercicios para remediar los males de la población, atacar la indiferencia religiosa que, tanto cunde y se propaga en vez del octavario que de años atrás con toda solemnidad se celebraba.

La iglesia se adornó modestamente como en ejercicios de mision, destacándose en el altar un crucifijo iluminado por seis luces, que movía á piedad y penitencia: por púlpito una sencilla mesa que dominaba el auditorio; y unas cuantas luces convenientemente distribuidas para que toda la iglesia estuviese bien iluminada. Empezaron los ejercicios el día veinticuatro de Marzo al anochecer y se concluyeron el día dos del corriente mes de abril.

La concurrencia, á pesar de ser por la noche y durar más de dos horas dichos ejercicios fué numerosísima. La iglesia se llenaba en todos los actos, siendo en extremo consolador el interés, el fervor y edificación con que se oía la palabra de Dios por medio del P. Martí en todos los días de los santos Ejercicios y en cada uno de sus actos. Terminados estos piadosos Ejercicios el sábado día primero de abril con fervorosas y edificantes confesiones, el día siguiente domingo se cantó una solemne misa de sexto tono acompañando el órgano y acercándose á la sagrada mesa doscientas personas además de las muchísimas que lo hicieron durante los Ejercicios. Por la tarde, después de exponer el Santísimo se cantó, acompañando al órgano, un solemne trisagio Mariano. El P. Martí hizo una plática fervorosa y llena de unción sobre la perseverancia.

Pero el gran fruto de estos Santos Ejercicios y testimonio irrefutable de la fe, piedad y fervor del pueblo de Tivisa fué la peregrinación verificada al día siguiente lunes tres de abril. Amaneció pues dicho día y desde luego se vió el entusiasmo que reinaba en los corazones, el amor que el pueblo profesa á su bendita Madre, la Virgen Inmaculada. Toda la población concurrió para que ésta fuese más brillante, más nutrida y mas fervorosa pues constando la población de un poco más de tres mil almas, dos mil acudieron en peregrinación al Santuario de S. Blas para obsequiar á su Madre excelsa; las cofradías todas acu-

dieron con sus estandartes y pendo- nes, la música cantando el rosario, la asociación, en estos ejercicios fundada de Hijas de María, llevando el pendón de la Inmaculada; veinticinco niñas adornadas con vestidos de blanco y de Inmaculadas acompañadas por las hermanas de la Consolación y de otras niñas y púrvulas cantando himnos patrióticos y propios de la peregrinación; las celadoras y socias del Apostolado de la oración con sus insignias, en fin toda Tivisa concurrió a su modo para honrar a la Virgen Santísima en el Misterio de su Concepción Inmaculada. Al llegar al santuario se cantó solemnemente la misa de la Inmaculada, siendo celebrante el digno Cura párroco D. Bernardo Borrás, y el P. Martí cantó las glorias de la Virgen sin mancilla con un fervoroso y entusiástico panegírico pronunciado al aire libre en medio de una inmensa muchedumbre enfervorizada, cuyo fervor y entusiasmo fué creciendo por momentos hasta expiatar al fin del sermón en frecuentes y repetidos vivas a la Inmaculada, al Papa, al Obispo y al P. Martí.

De regreso la peregrinación en la misma mañana por ser día laborable, se procedió de la misma manera que a la ida, cantando los mismos himnos de la peregrinación, las letanías de la Virgen y amenizándola igualmente la música, pero al llegar a la Iglesia parroquial la música, el pueblo todo cantando la Marcha real, hacía un espectáculo conmovedor. Sumamente afectado y lleno de alegría y satisfacción, tuvo que subir al púlpito el reverendo Cura párroco a dar las gracias a todo el pueblo por su fe, por su entusiasmo y por los sacrificios que todos se impusieron acudiendo a la peregrinación; otro tanto tuvo que hacer el Rdo. P. Martí al mismo que suplicaba a Dios y a su bendita Madre que conservase los frutos recogidos en estos días de ejercicios.

Además, como fruto de bendición de estos Santos Ejercicios, podemos consignar la instalación de la Asociación de Hijas de María y las Conferencias de San Vicente de Paul. Gloria y loor a la Virgen Santísima que ha bendecido estos Santos Ejercicios. Mil parabienes al Rdo. P. Martí que ha sido digno instrumento de María para enfervorizar a su pueblo en favor de su digna Madre. Mil parabienes al Rdo. Cura párroco que con tanto acierto ha sabido contribuir al mayor esplendor de estos actos y proporcionar días de salud y de bendición. Mil parabienes a todos los que han contribuido a su mayor esplendor.

Crónica local

Ayer se celebraron con la solemnidad acostumbrada en nuestra seculas solemnidades del día. Estuvo muy concurrida la bendición de los ramos, viéndose las naves y los claustros de la Catedral animados y rebosantes de niños, ostentando las tradicionales palmas cuajadas de flores y de dulces. Ofició en el acto de la bendición nuestro Excmo. Prelado.

El Conde de Bardi

Este príncipe de la casa de Borbón cuyo fallecimiento ha comunicado el telégrafo, era el hijo menor de Carlos III, Duque soberano de Parma. Nació el día 12 de Febrero de 1851; en 13 de Enero de 1854 fué agraciado por D. Isabel II con la Gran Cruz de la Real y distinguida orden de Carlos III; se casó el 25 de Noviembre de 1873 con la princesa Inmaculada, hermana del conde de Caserta, con quien ingresó en el ejército carlista del Norte en Noviembre de 1874. Ganó la Cruz de San Fernando en la batalla de Lúcar, por cuyo memorable hecho de armas condecoróle también el conde de Chambord (Enrique V. de Francia). Contrajo segundas nupcias el 15 de Octubre de 1876 con la princesa Adelgonda, hija de D. Miguel I. de Braganza. Era infatigable cazador y gran navegante; de carácter afabilísimo, de conversación amena, de ingenio chispeante y muy caritativo y piadoso. — R. P. I.

Para esta tarde estaban anunciadas dos reuniones, una de ellas en la C...

para Agrícola para tratar de oponer se a la importación de los aceites de semillas oleaginosas, y la otra en el domicilio del litre. Sr. Marqués de Bellet al objeto de organizar los festejos en honor de Cervantes.

La procesión

No fué de las más lucidas, pero tampoco resultó muy pobre. Había todavía algo de su antigua y peculiar magnificencia, y el menos observador hubiera podido comprender que, a costa de muy pocos sacrificios, sería muy fácil conseguir que la procesión del Domingo de Ramón fuese lo que antaño ha sido, que tornase a ser un acto de inusitada solemnidad y gran resonancia que atrajese de nuevo a Tortosa aquellos millares de forasteros, que al visitarnos este día, dejaban pingües rendimientos a todo el comercio de la ciudad.

¿Quiénes eran anoche los acompañantes de los Pasos, algunos iluminados solamente por seis hachas? Pues los alumnos de los Colegios de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, de San Luis, San José y Seminario Conciliar; un grupo bastante numeroso de labradores del Gremio de San Antonio y otro de pescadores del Gremio de San Pedro. ¿Dónde estaban los comerciantes e industriales, que con más motivo que nadie debían de interesarse por el lucimiento de la procesión? Brillando por su ausencia.

Y los forasteros también. Que es lo que nos proponíamos demostrar.

Vinicio

A propósito del viaje de don Alfonso a Castellón escribe nuestro querido compañero «La Cruz» de aquella ciudad:

«Descontando toda siniestra interpretación que se pueda dar a nuestras impresiones, se nos ha de permitir consignemos en la regia visita un hecho sencillo, modesto, casi oculto, seguramente inadvertido, para todos aquellos que escuchábamos el Te Deum en la Arciprestal de Santa María, presente en su trono y de pie e Monarca.

El hecho es este: cuando los cantores entonaban los últimos versículos del Salmo y el Sr. Prelado de Segorbe estaba para recibir las oraciones de rúbrica puestas al fin del Te Deum, S. M. el Rey, sin indicación alguna, de propio impulso, se arrodilló humildemente y luego se santiguó tan correctamente y besó la cruz que hizo con sus dedos con tal fervor, que nos movió a devoción con su buen ejemplo.

Ciertamente que no observamos tal corrección y fervor en ninguno de los prohombres que le rodeaban afectando ignorar que, la Santa Cruz es el símbolo más perfecto del amor, de la caridad; a su bienhechora influencia deben su vida y perfección todos los Estados cristianos y es diferencia esencial de los imperios paganos, fundados en el egoísmo y en la tiranía.»

El señor gobernador hace pública la autorización concedida al alcalde de Fatarella para ordenar el pago del gasto voluntario de 50 pesetas con destino a las fiestas religiosas y populares de dicha villa.

Desde el día 15 inclusive del mes actual y según lo dispuesto por el excelentísimo señor General de este Cuerpo de Ejército, regirán en todos los cuerpos de esta garnición los horarios de verano, circulares en el mes de Abril de 1901 en la misma forma que se previno para el año pasado ó sea la de dormir siesta las tropas durante hora y media.

Esta mañana ha soplado un fuerte viento Noroeste.

La temperatura ha refrescado algún tanto, debido sin duda a las lluvias que han caído en muchas regiones españolas.

Sería conveniente que el Sr. Alcalde ordenara la recomposición de la acera de la calle de la Rosa en el extremo de la Plaza del Obispo Aznar, donde se ha abierto un hoyo a consecuencia de las saltaduras del cemento Portland.

Depósito de salazones

En el almacén de pesca salada de D. Francisco Lledó Foguet, situado en el arrabal de la Cruz (Ferrerías) se expenden estos artículos a los siguientes precios:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Sardinias (Vigos granados, Arabes id., Id. medianos), Atunes (Sangacho vesido), and Bacalaos (Islandia libro, Islandia, Id. mezclado, Id. pequeño, Noruega primera, Francés blanco y seco).

Nota religiosa

Los Trece Martes de San Antonio. Un médico de Saona, lugar de la Toscana, tenía una llaga incurable, cuatro años, con acerbísimos dolores, y en el último de los Martes que hizo en honor del Santo quedó instantáneamente sano. Lo mismo se lee de una señora de Flandes que con esta devo-

ción sanó de una enfermedad larga y molesta.

Continúan practicándose los Trece Martes en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores a las siete y media, aplicándose el de mañana por las intenciones de D. D. S. socia de la Pia Unión.

Audiencia provincial

Juicios señalados para esta semana. Día 17.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa; delito amenazas, contra Luis Caballé; ponente, Sr. Zaldivar; letrado señor Munté; procurador, señor Salvadó.

Día 17.—Causa procedente del Juzgado de Gandesa; delito hurto, contra Rosa Benáiges; ponente, Sr. Oiz; letrado, Sr. Munté; procurador, señor Salvadó.

Día 18.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa; delito hurto, contra Pedro Fabregat y otros; ponente, señor Oiz; letrado, Sr. Casanovas; procurador, Sr. Martí.

Correo Ibérico, por Telégrafo

ALCANZE

Otra excursión

Don Alfonso saldrá para Ciudad Real y Extremadura el día 27.

La Cámara francesa

La Cámara de diputados ha aprobado por 336 votos contra 236 el segundo artículo del proyecto de separación de la Iglesia y del Estado. Según dicho artículo, la República francesa no concede subvención a culto alguno.

Amnistía

Circula en San Petersburgo la noticia de que en breve se concederá una amnistía general para los delitos políticos y religiosos anteriores al día 3 de Marzo.

El Papa y la corte de China

Leemos en el Observatore Romano que el emperador de China ha enviado al Papa un autógrafo, en la forma solemne acostumbrada en China para los mensajes dirigidos a los soberanos, dando las más expresivas gracias a Su Santidad por el regalo que se dignó enviar a la emperatriz madre al felicitarla en el día de cumpleaños.

Al mensaje del emperador de China acompaña un magnífico regalo para Su Santidad.

Nuevo obispo

Telegramas de Oviedo dan cuenta de que ha llegado a aquella población procedente de Vigo, el nuevo obispo de la diócesis doctor don Francisco Baztan, quien fué obsequiado con un banquete en la última de dichas poblaciones por el marqués de Comillas.

El recibimiento en Oviedo ha sido deslucido por la lluvia.

Acudieron a la estación el elemento oficial y escaso público.

El obispo entró en la población en carruaje cubierto acompañado del alcalde.

Seguían al coche del obispo muchos carruajes, conduciendo a las autoridades y comisiones.

Vilagarcía

En un taller de pirotecnia donde trabajaban cuatro obreros ha ocurrido una explosión, volando el edificio.

Los cuatro obreros están gravísimos. Se desespera de salvar a uno de ellos. En el momento de la explosión descargaba una terrible tormenta.

Noticias varias

Mr. Loubet ha concedido a Adelina Patti la cruz de la Legión de honor.

Ha suspendido sus sesiones la Cámara de diputados de Hungría después de un voto de censura dado a Tisza.

Es inexacto el rumor de que esté gravemente enfermo el Emperador de Austria Hungría.

El Gobierno francés trata de su plir por enfermeras laicas las Hermanas Agustinas del Hospital.

Nota madrileña

Dice La Correspondencia de España: Parece que S. M. el Rey no varaneará este año en San Sebastian, sino en La Granja.

La Reina y la infanta María Teresa irán como el año anterior a la playa donostiarra.

Continúa la práctica de diligencias en el sumario que se instruye con motivo de la catástrofe del tercer depósito.

Se han rectificado varios nombres de las víctimas, que estaban equivocados.

Después ha prestado declaración un maestro de obras, manifestando que el día del hundimiento bajaba por una de las escaleras y delante de él iba un listero, cuando se sintió un erujido.

Retrocedió el listero cogiéndolo un coscote la faja y quedando así sujeto. Cuando le certaron la faja, se vio que estaba lioso.

A última hora ha declarado un obrero, que resultó herido levemente, teniendo la desgracia de perder a su padre y a su hermano.

El sumario ha de ser lento y pesado por la minuciosidad de detalles que hay necesidad de aportar.

Creese que el juez no dictará auto de prisión hasta después de haber oído el informe de los peritos que han de reconocer el depósito hundido.

Se dice que el número de esta clase será de siete u ocho.

Los jefes de vigilancia han empezado a distribuir entre las familias de las víctimas de la catástrofe algunos de los donativos hechos al gobernador civil con tal objeto.

Por ahora no se han entregado a cada una de aquéllas más que 50 pesetas.

Desórdenes en Italia

Comunican desde Roma que en la región de Calabria se han desarrollado desórdenes por negarse todas las entidades a satisfacer los impuestos.

La fuerza pública intervino, originándose varios encuentros que no han revestido gravedad.

Se han practicado muchas detenciones.

Los calabreses excitan a las provincias del Mediodía para que secundan su actitud.

Temese que los motines se repitan y que ocurran disturbios gravísimos.

Del Extremo Oriente

Un despacho de Anoy recibido en Londres, dice que se ignora el punto en que se encuentra el almirante ruso Rodjetswensky con las unidades de combate que manda. La habilísima estrategia del ilustre marino ruso ha despertado gran interés.

Buques carboneros

Han llegado a Hong Kong muchos buques carboneros procedentes de Durban y Cardiff.

Esperan en dicho puerto órdenes del gobierno japonés.

Han sido vistos varios acorazados rusos navegando con rumbo al estrecho de Seuda.

Ignórase a cual de las divisiones del Báltico pertenecen. Supónese que son las mejores unidades de combate rusas cuyo paradero

Día 18.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa; delito estafa, contra Angel Audi; ponente, Sr. Zaldivar; letrado, Sr. Casagualda; procurador, Sr. Martí.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Ildefonso esquina a Baños.

CAMBIOS DEL DIA 15

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes Paris (32'35) and Londres (00'00).

EFFECTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 77'95 a 78'30. Amortizable.—Id. id. 99'10 a 99'20.

ORO

Table with 2 columns: Name and Price. Includes Alfonso (32'50), Onzas (32'25), and Isabel (36'90).

REGISTRO CIVIL

Día 13

Nacimientos.—Rosalia Llorca Guerra.—Dolores Casanova Casanova. Defunciones.—Cinta Morea Beltran Matrimonios.—Ninguno.

ro solo conocen el Gobierno del zar y el almirante Rodjetswenski.

Tokio.—Terminan ya los trabajos para poner a flote el crucero ruso Varyag, que fué echado a pique por el almirante Kamimura.

En breve será conducido este buque de guerra a los arsenales japoneses.

Marruecos. La misión alemana en Fez

Londres.—Según The Times la Misión alemana en Fez no tiene fin determinado.

The Standard cree que va a ultimar el Tratado comercial.

El envío de la misión alienta al Mejazen que tiene propósitos de resistir las proposiciones de Francia.

Alemania dice The Standard no dejará el pastel sin llevarse la ciruela.

Contra los aeformistas

La prensa rusa de provincias hace un llamamiento al pueblo para que acabe con los reformistas, a quienes considera responsables de los últimos sangrientos sucesos desarrollados en aquel imperio.

La policía continúa practicando detenciones.

Extranjero

Ha causado profunda sensación en San Petersburgo la noticia de haber sido descubierta por la policía una caja de dinamita cerca del palacio de la emperatriz María, donde se reunía el Comité de ministros y la Cancillería del Gobierno imperial.

En Olessa, un individuo ha disparado un tiro de revólver al comisario de Policía M. Obacholsky, que resultó herido en el pecho.

Lluvias

Según noticias recibidas en Gobernación, ayer llovió copiosamente en algunas regiones de la península.

La lluvia fué bastante general pues alcanzó a la vez a Barcelona, Oviedo, Sevilla y otras provincias.

La escuadra rusa

Despachos de Saigon comunican que después de haber permanecido 36 horas en aquel puerto, ha salido la escuadra rusa, habiéndose provisto de carbón y viveres.

La escuadra se dirige hacia el Norte lo cual parece confirmar que su objetivo es Wiadivostok.

Por estar interrumpidas las líneas telegráficas nos hemos visto hoy privados de nuestro servicio especial.

# JARABE DE HIPOFOSFITOS *Climent* El legítimo marca **SALUD**

Exijase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

## Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes

Medalla de Oro Paris 1900

Son de efectos seguros no irritan jamás

DEURÉTICAS, DEPURATIVAS LAXANTES

## SALES del PILAR

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas

Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTESTINOS. Infalibles contra la OBESIDAD.

Cajas de 10 paquetes para 10 Litros de Agua UNA PESETA.

SALES para Loción y Baño EFICACÍSIMAS — Contra el Reumatismo La Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

DE ÉXITO SEGURO — En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.

INSUSTITUIBLES — para las enfermedades de las Vías Génito-Urinas de la mujer.



Domicilio Social: Rambla de Cataluña 116 Barcelona

Venta en todas las Farmacias-Depósito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agents Generales: JOVE Y BLANC-BARCELONA

## V. de E. Falcó e Hijos

Plaza de la Constitución, 2, TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta e industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas. —Todo a precios incompetibles.—Pidase catálogo que se adquiere gratis.

## CLINICA OPERATORIA

de D. Francisco Cavaller Mengual. Se ha trasladado a la Plaza de Santa Ana número 1. (Casa el Conde.)

## Fábrica de Pianos y Armoniums DE *Pedro Rico*

Se garantiza su solidez y perfección.—Cambios, reparaciones afinaciones, etc.—Se alquilan Pianos y Armoniums a precios convencionales.—CALLE GIL DE FEDERICH, 12, (Antes Ancha).—TORTOSA

Ventas al contado y a plazos a precios reducidos Piano cruzado con marco de hierro y con pedal sordina.

Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA DE

## JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café).—TORTOSA

PRECIOS ECONOMICOS.—Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

## OBRAS

DE

Juan F. Muñoz y Pabón, Pbro.

LA MILLONA (Novela).—Precio 2 pesetas.

EL SUEÑO DE SAN JUAN segunda edición (traducción en verso castellano del poema LO SOMNI DE SANT JOAN de Mosen Jacinto Verdager) 2 pesetas.

JESUCRISTO Y LA BELLEZA (discurso académico) una peseta.

JUSTA Y RUFINA (novela) 3 pesetas.

El niño de Nazaret (segunda edición del Ro-

manccero primero, ilustrada por D. Nicolás Alperiz) 2 pesetas.

El Buen Paño... (novela) 3 pesetas.

Paco Góngora (novela) 4 pesetas.

EN PRENSA

El Niño de Nazaret (Romancero segundo).

Menudencias Epicas (segunda edición).

EN PREPARACION

Javier de Miranda (novela).

Dichas obras se hallan de venta en la librería de Francisco Mestres, calle de la Rosa, 11.—TORTOSA.

## Herniados (trencats) leed

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá solamente el día 20 del próximo Abril, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los mas eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ningún clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Sébase pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose 1000 pesetas a quien pruebe ó demuestre lo contrario.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 del próximo Abril en la Fonda de Europa donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13.

## CALLICIDA

MARCO es el mejor de cuanto se conocen hasta el día.

DE VENTA Farmacias y Droguerías

Deposito General

Farmacia J. Gamundi Moncada 5 TORTOSA

## Postales

500 diferentes en platino, fototipia, cromo, etc., por 25 pesetas, franco correo y certificado. Pago anticipado. Alfaro, Mayor, 76, Madrid.

## Postales

50 modelos nuevos de artistas españoles, propiedad de la casa, en platino; postales de nombres; 20 abecedarios diferentes, todo en negro, color, escarcha y perlas, a 14, 18, 22 y 25 ptas. 0/0. Postales de nombres en platino, oro y plata escarchadas a 25, en varias calidades a 15; platinos de brillo en todas dimensiones, en negro, color, escarcha y perlas, 150 calidades y más de 25000 modelos diferentes. Tiradas especiales de encargo. En breve 100 colecciones nuevas de artistas españoles y alfabeto español en plati-

no corriente y de brillo; novedades a diario de todas las fábricas. No comprar sin pedir las tarifas al por mayor y ver precios y surtido sin competencia. Alfaro, Mayor, 76, Madrid.

## Disponible

¿Puedes poner para las tiendas y hasta para el paseo, unas veces con su chaqueta y otras con la de encaje y ya se varía, y por lo demás escribiremos a Larrarte para que te haga otros tres ó cuatro, ó los que sean menester, porque si hemos de ir a todas partes, es preciso variar, porque, si no, se la aprende a una de memoria todo el mundo.

Yo quisiera ir a Sevilla mañana ó pasado, ¿a ver si me deja tu padre! A comprar los sombreros, que ya deben haber llegado algunas extranjeras, que siempre tienen otro aire y otra cosa. Yo quiero comprarte seis; y con que te lleves los tres de invierno, porque todavía en ese tiempo se ponen lo mismo que los de verano, me parece que no podrás quejarte.

—Y tú también es menester que te compres algunos.

—Sí, hija mía, si te lo he prometido, y mi palabra es una escritura. Demás sabe Dios (mentira) que me dá hasta fatiga de ponerme esas cosas a mi edad, mucho más cuando no estoy



**DESCUBRIMIENTO!**  
**SANOL PIZA**  
INFALIBLE para las quemaduras, coqueaduras, etc.  
¿Se quemó usted? Inmediatamente aplíquese el Sanol. Cura radicalmente, antes de 24 horas, quemaduras de primer grado. Téngase siempre a mano. Sancionado por multitud de médicos que lo aconsejan. Premio medalla de oro Exposición Viena 1903. Precio 4 y 6 reales frasco. Devuélvase el importe del Sanol a quienes no quedan satisfechos de él en los conceptos indicados.  
FARMACIA DEL DR. PIZA, PLAZA DEL PUÑO, 6, BARCELONA.  
Depositarlo en Tortosa: A. MON.

## A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5. L.A. CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y excursiones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldescona y Vinaroz a La Cenia.

## Gasometro automatico *Morelló*

Máquinas para gas acetileno, las más económicas y más baratas, con la grande invención de su aparato forma sifón para el cierre de agua, sin necesidad de grifo ni válvula, ni gomas en los carburadores.

Una máquina para un kilo de carburo con un carburador 50 ptas.

Una máquina para dos kilos de carburo con dos carburadores 70 pesetas.  
Se reforman las antiguas a precios económicos.  
Único depósito en la Ferrería y Quincallería de Mariano Mestre. Calle de la Lonja núm. 1 y baranda del Ebro núm. 7 Tortosa. Y en casa del autor Tomás Morelló Hojalatería, Calle de San Ramón número 12 ROQUETAS.

## Persianas

En el acreditado Establecimiento de la Vda. de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases, y colores, a precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.  
Mercaderes 5, vulgo Carmen

## Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas y extranjeras y papel estropeado para el sostenimiento de mis libros destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Cautzas, 4 entre Barcelona.

## FOLLETIN DEL "CORREO IBERICO," 31

—Pero ¿túve yo la culpa de haber salido de comadre con él... supuesto que vayas por ahí?

—¡Vamos, mujer! que ya diste en el clavo. Por ahí va el agua al molino.

—¿Pero túve yo la culpa, mamá?

—De haber salido de comadre con él, ninguna, esa la tiene quien en al abrir sus salones no hace antes de abrirlos escrupulosa selección de amistades: no te culpo por eso. Por lo que te culpo y por lo que te recrimino y te... (a D. Ramona no se le ocurrió otro verbo) es por todo lo demás.

—Pero, mamá...

—¿Qué necesidad tenías tú de haberme obligado a que cantara, ni de brindarme a acompañarle? ¿No sabes tú que a cierta clase de gente se le dan el pie y se toman la mano? Nada, hija mía: caía oveja con su pareja: y una cosa es, cuando no hay más remedio que alternar con personas inferiores a una, hablarles y no hacer groserías

y otra cosa muy distinta es darles motivo a que paulatina, paulatina...

—¿Pero no iba a aceptar el brazo para ir al piano, ni a hablar con él cuando bailábamos el rigodón de compadres?

—Sí: todo esto se hace, cuando es preciso. Pero de hacerlo con cierto empaque, sin descender una de su pedestal, a estar como estuviste tú, hecha unas gachas con él toda la noche, va un caos de diferencia.

—Pero si es muy simpático y muy fino y canta muy bien...

—En cuanto vuelvas a decirme sandez semejante, vas a acordarte del día en que naciste, so mentecata. ¿Qué sabes tú lo que es un hombre simpático, si no has visto el mundo más que por un agujero, y para eso lleno de telarañas?

—De los que yo he tratado...

—Ahí: ahí está la causa por la que tu padre no paga ni frito: pero en fin; ya, aunque tarde, ha visto las consecuencias de su tacañería y todo tiene remedio menos la muerte: Ahora a Se-

villa, que me parece mentira que va a llegar el instante de coger el camino; y, ya allí, Dios dirá. ¡Tuviera que ver que tu madre no hiciera por colcarte como corresponde!... Ustedes las jóvenes sois del primero que llega: se creáis desairadas cuando no traéis a retortero a dos ó tres, y no se fijáis en que es mejor estar sola que mal acompañada. Y no es que yo te quiera para vestir santos ¿estás? bien sabes tú que no: pero de ahí a que te cases con un señorito de pueblo va un caos de diferencia.

Yo soy la primera que quiero que te coloques; pero según tu clase: con un hombre de posición y que levante figura. Y para que veas que no soy exigente: no me importaría ¡a mi mucho que no tuviera los montes de oro, porque, gracias a Dios, nosotros no estamos descamisados, y si tu padre se queda por fin con la hipoteca de los Peña Rubia, entonces eche V. y que no se derrame, porque eso va a ser triplicar el caudal de una mano a otra: pero si quiero, ya que no he de exi-

girla que aporte una millonada, que sea de abolengo distinguido, linajado, como dicen las Carocas, y si trajera un título de Castilla, mejor que mejor. Todo lo que no sea un pica pleitos, ó un mata sanos, ó un vende-emplastos que es todo lo que hay en la Hondonada, que ojalá la perdiera de vista para siempre, y si tu padre fuera otro hombre, ya la hubiéramos perdido más de cuanto há...

Silencio por ambas partes, como de unos cinco minutos: es decir: milagro: pues dos mujeres juntas y calladas es cosa sobre y contra la naturaleza.

La madre levántandose y abriendo el ropero de la hija.—El vestido blanco está bien; negro, es menester hacerle uno para el viernes santo, porque el tuyo de rasimir es endeblillo. El rosa se arreglará. El verde, con achicarle un poco las mangas y refrescarle los adornos, se quedará como nuevo. El de piqué, eso se lava y se estrena y para el mañana es muy bonito. El de paño gris está acabado de hacer y lo tienes impecable, y te